

---

**Rapport de la commission sociale, jeunesse et enfance du 24 mai 2022**

Rapporteur : Johan MARTENS

**M 150 – 22.02 POUR DES CAMPS FAMILLES À VERNIER**

Une motionnaire (SOC) constate que certaines familles de la Commune ne partent pas en vacances faute de moyens ou à cause de difficultés organisationnelles. Le projet mis en place par la Maison de quartier des Libellules, qui organise un camp pour les familles, rencontre un vif succès. Les motionnaires estiment qu'un camp familles sur le principe du centre aéré (qui rentrerait éventuellement dans le programme du centre aéré d'été) pourrait plaire et intéresser de nombreuses familles de Vernier. Ce type de camp permet de créer des liens de solidarité et des échanges durables, notamment dans les quartiers. À la Maison de quartier Le Quart'île, une sortie prévue à travers la Suisse pour les familles rencontre aussi un grand succès. Il y a donc un réel besoin et une demande des familles verniolanes de pouvoir bénéficier du cadre des maisons de quartier pour créer des liens entre les habitants. La motion demande au Conseil administratif d'étudier la mise en place de ces camps et leur financement. Ce projet de camps familles doit rester dans le cadre d'une équipe. Les besoins devraient être similaires dans tous les quartiers. La Commune doit lancer une dynamique en essayant de mobiliser les animateurs ou les projets autour d'une mobilisation des familles pour des répercussions positives.

M. KOLLER, Délégué à la médiation et à l'animation au SCS, indique que la thématique des familles ne pouvant pas partir en vacances est souvent abordée dans les médias à cette période pré-estivale, mais il est difficile de chiffrer les besoins sur la Commune.

La Ville de Vernier met beaucoup de moyens pour proposer durant les 7 semaines d'été des offres destinées principalement aux enfants de 4 à 12 ans. Les maisons de quartier proposent des centres aérés à la journée, de 8h à 18h. Les maisons de quartier des Avanchets et d'Aire-Le Lignon disposent du terrain de Sézegnin, propriété de la Ville de Vernier, deux fois par semaine durant les 2 mois d'été. La Maison de quartier Le Quart'île organise un camp sur son site et la Maison de quartier des Libellules va sur le terrain de l'ABARC. Le Jardin Robinson du Lignon et la Maison de quartier ChâBal proposent aussi des accueils libres à la journée sur leur site pour les enfants du quartier. La Maison des jeunes de l'Eclipse ou la Carambole, destinées à un public de 12 à 16 ans, proposent des camps d'une semaine en Suisse ou à l'étranger.

Depuis 2018, la Maison de quartier des Libellules propose un camp familles composé d'enfants, d'adolescents, de parents et de personnes âgées pour offrir un moment de vacances et pour tisser des liens avec ce public, soit 40 à 60 personnes par semaine.

L'Association ESCAPADE FAMILIALE propose une prestation similaire au niveau cantonal. Cette structure émane de la HETS et a un lien fort avec la FOJ. Les étudiants de la HETS sont très impliqués dans l'encadrement et dans la préparation du camp. Ce type de camp ne concerne qu'une dizaine de familles.

Une participation financière des familles est requise, même symbolique. Les autres financements proviennent de fonds privés et d'institutions publiques. Une bonne partie des coûts est prise sur le budget de fonctionnement de la maison de quartier.

L'implication de bénévoles est également essentielle. Le comité de la Maison de quartier des Libellules participe non seulement à l'élaboration du camp mais aussi à son encadrement.

Ces camps reposent sur différents piliers :

- Proposer des vacances à des familles défavorisées ; ces vacances ont lieu en Suisse car la plupart des personnes qui bénéficient de cette prestation sont au bénéfice de permis F, permis humanitaire, et ne peuvent pas quitter les frontières.
- Pouvoir réunir différentes familles sous un même toit avec différentes tranches d'âge, proposer différentes activités en fonction des âges, créer des moments festifs, partager les tâches.
- Pouvoir rendre les gens plus autonomes dans des activités concrètes.
- Promouvoir l'alimentation, proposer une nourriture saine, sensibiliser les familles aux problèmes environnementaux avec des déplacements en transports publics et l'utilisation de produits locaux.

Les objectifs de ces camps sont :

- De renforcer l'esprit collectif et l'entraide.
- De renforcer le sens des responsabilités, notamment en intégrant les adolescents. La Maison de quartier des Libellules essaie de trouver un lieu qui offre un hébergement séparé pour les adolescents. L'équipe d'animation peut faire un travail en parallèle pour les impliquer dans le camp.
- D'identifier les difficultés rencontrées par les familles et pouvoir les reprendre par la suite avec l'équipe d'animation ou les partenaires sociaux.

Concernant les ressources, M. KOLLER indique que les coûts d'un tel camp s'élèvent à CHF 22'000.00. Les postes importants concernent l'hébergement et les transports. L'alimentation et les sorties viennent ensuite. Mais il est difficile de trouver un endroit qui permet ce type d'accueil et qui soit dans un lieu intéressant touristiquement.

Ce modèle mis en place par la Maison de quartier des Libellules est atypique et unique sur le Canton. Cette maison de quartier est spécialisée dans l'accueil des personnes issues de la migration, plus particulièrement les familles. Elle a un ancrage très fort dans le quartier et est en lien toute l'année avec ce public, avec des bénévoles et des professionnels dédiés. Les familles qui bénéficient de ce camp se connaissent au préalable puisqu'elles habitent toutes le quartier, ce qui est important pour s'assurer de la bonne marche du camp. La notion de collectivité est présente dans ce type de camp. De plus, il y a une forte volonté d'inclure les adolescents.

Pour dupliquer le projet de la Maison de quartier des Libellules, il est important de vérifier que les conditions de base sont réunies, telles qu'un ancrage fort dans le quartier, que les familles se connaissent entre elles au préalable et que le comité et l'équipe d'animation aient envie de s'engager. Il faut également savoir quel type de prestation est envisagé, soit de fournir uniquement des vacances, soit de capitaliser sur la semaine passée ensemble pour renforcer les liens avec les familles.

Deux pistes de réflexion pourraient être envisagées :

L'option n°1 est centrée sur la possibilité de proposer à des familles de partir à bas coûts en mandatant un prestataire externe qui pourrait délivrer cette prestation.

L'option n°2 est de reproduire le modèle de la Maison de quartier des Libellules dans d'autres structures verniolanes. Un appel à projets pourrait être envisagé avec un budget à disposition. Les structures intéressées pourraient mettre en œuvre un camp familles.

M. STAUB, Conseiller administratif, informe les commissaires qu'ils seront à nouveau sollicités car les options n°1 ou n°2 vont nécessiter des implications budgétaires.

Il est impossible de décréter une dynamique. La reproductibilité d'un projet dans un quartier ne garantit pas son succès et il est contreproductif d'imposer des projets aux équipes. Les motionnaires semblent préférer l'option n°2. Néanmoins, il faut que les motionnaires soient conscients que cela peut déboucher sur rien de concret et que la Commune ne souhaite rien imposer aux équipes d'animation.

Il a pris note des propositions des motionnaires concernant la mutualisation et la réduction du nombre de jours pour le camp. Ce sont des éléments qui vont permettre d'ouvrir la discussion sur les appels d'offres car la flexibilité est toujours appréciée des maisons de quartier.

Pour ce genre de camp la participation financière permet de montrer que les bénéficiaires participent non seulement par les activités mais aussi financièrement. En cas de problèmes financiers, des discussions ont lieu avec la maison de quartier afin de les régler.

**VOTE :**

**Acceptons-nous la motion M 150 – 22.02 Pour des camps familles à Vernier ?**

**8 OUI (3 SOC, 1 VERT.E.S, 2 MCG, 1 ALTERNATIVE, 1 UDC)**

**La motion est acceptée à l'unanimité.**